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Présidentielle de 2020 : Les équations du candidat Gerry Taama pour l’emporter
A quelques mois de l’élection présidentielle de 2020, les prétendants au fauteuil commencent par sortir de 
l’ombre. Le Nouvel engagement togolais (Net) est le tout premier parti à avoir eu le courage à ce jour de 
franchir l’étape décisive du choix du candidat. Lors des primaires que le parti a organisés samedi dernier 
à Lomé, son président national Gerry Taama a été désigné pour en être le porte-flambeau lors de la toute 
prochaine élection présidentielle que connaîtra notre pays en 2020.
Le Net est le parti qui vient aussi d’innover en organisant des primaires en son sein au lieu d’une désignation 
pure et simple du candidat qui n’est la plupart du temps que le président ...
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Le chef de l’Etat togolais Faure Gnassingbé est arrivé hier dimanche 25 août à Tokyo au Japon. Il y prendra 
part à la 7ème édition de la Conférence internationale sur le développement de l’Afrique de Tokyo (Ticad). La 
conférence qui se tient du 28 au 30 août à Yokohama sera l’occasion pour le président ...

Le Togo obtient 
3,2 points, soit 
une hausse de +0,1 
par rapport à 2017

Rapport CPIA de la Banque 
mondiale

7ème Ticad au Japon

Echos des bénéficiaires 
des produits Fnfi

Mme Sertchi 
KPEBOU : « C’est 
grâce au FNFI  que 
je suis aujourd’hui 
à ce niveau 
d’évolution »

 

Que retenir de la visite 
de madame Tsègan chez 
le président Al-Sissi ?

Coopération Togo-Egypte

Le rapport de la Banque mondiale 
sur l’Évaluation des politiques et 
des institutions nationales (CPIA) 
pour l’année 2018 octroie la note 
3,2 points au Togo  ...

CMJN

Gros, maigre ou obèse 

Plus d’un an 
après le drame, 
l’immeuble 
meurtrier 
d’Adawlato 
sera démoli
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Faure Gnassingbé présentera 
les potentialités et les atouts 
du Togo aux investisseurs

Une association métamorphosée en 
fondation pour être davantage au 
chevet des populations défavorisées
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Nigéria / Gouvernement
Buhari limoge son ministre du 
Pétrole

S’éloigner des faux médicaments
Pour préserver sa santé

 

Mme Sertchi KPEBOU : « C’est grâce au FNFI  que 
je suis aujourd’hui à ce niveau d’évolution »

C’est en marge de 
la foire agricole 
organisée dans 

le cadre du 11e forum 
national du paysan 
togolais tenu à Kara 
que nous avons 
rencontré Madame 

Sertchi KPEBOU. Du 
haut de ses cinquante 
années, cette dame 
à l’allure fière et 
imposante nous 
avoue avoir été invitée 
pour exposer ses 
productions à la foire. 

Véritable occasion 
pour elle de montrer 
tout son savoir faire 
aux populations de la 
Kozah et profiter pour 
sensibiliser les autres 
à la culture de l’effort 
et au goût du travail 

Madame Sertchi KPEBOU, présidente préfectorale de la Fédération des Bénéficiaires 
des Services Financiers (FEBESEF) de Bassar est au centre du numéro de Echos des 
bénéficiaires des produits du FNFI ce mardi. En effet, après avoir obtenu les différents 
cycles du crédit APSEF et AGRISEF du FNFI, cette cinquantenaire commercialise de la 
farine de soja, de la farine de tubercules d’igname, des épices, des baguettes d’arachide… 
Retour sur le parcours de cette dame qui fait office de modèle dans sa localité.

ECHOS DES BENEFCIAIRES DES PRODUITS FNFI

Mme Sertchi KPEBOU

Promotion de l’art et de l’artisanat 
Mablé Agbodan lance officiellement sa 
boutique aujourd’hui à Lomé

bien fait.
‘’ C’est grâce au 
Fonds National de la 
Finance Inclusive que 
je suis aujourd’hui à 
ce niveau d’évolution. 
Je fais en effet 
partie des premières 
bénéficiaires des 
produits. J’ai d’abord 
obtenu les 4 cycles 
du crédit APSEF pour 
démarrer ma petite 
activité génératrice 
de revenus. Plus tard, 
après avoir remboursé 
en intégralité tous 
les cycles du crédit, 
j’ai également obtenu 
le crédit AGRISEF de 
100.000FCFA. C’est 
grâce à tout cela que 
je me suis lancée 
dans une activité à 
plus grande échelle. 
Tenez, aujourd’hui, je 
suis spécialisée dans 
la transformation de 
la farine de soja, de la 
farine de tubercules 
d’igname, des épices, 
des baguettes 
d’arachide. Le FNFI m’a 
permis de me lancer 
dans cette activité qui 
aujourd’hui me permet 
d’avoir une visibilité 
dans tout le pays. 
Dans ma localité, je 
fais office d’un modèle 
de réussite, car il est 
en effet possible de 
partir de rien du tout 
pour gagner le pari 
de son devenir. J’ai 
également par la suite 

reçu un appui de la 
FAO pour l’emballage 
de mes différentes 
productions et 
aujourd’hui, je 
présente à tous mes 
clients, non seulement 
des produits de très 
bonne qualité mais 
des produits très 
bien conditionnés’’, 
nous indique notre 
interlocutrice dans 
son stand bien 
aménagé.

Comme elle, 
des milliers de 
bénéficiaires sont 
aujourd’hui des 
suces stories dans 
leurs localités, pour 
simplement avoir 
obtenu les crédits FNFI 
et en avoir bien fait 
usage. Pour l’ensemble 
de ces bénéficiaires, 
le FNFI est un puissant 
instrument de lutte 
contre la pauvreté.

‘’ Apres avoir obtenu 
tous ces différents 
crédits, et avec 
l’évolution de toutes 
mes activités, je peux 
aujourd’hui mesurer 
tout l’impact du FNFI 
sur mon quotidien. Je 
suis très autonome 
actuellement et je 
remarque que chaque 
jour mon pouvoir 
économique se 
renforce. ‘’

KD
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... Mais comme il fallait s’y 
attendre, il n’y a pas eu 
vraiment match. Le poids 
du président national est 
toujours prépondérant 
dans la gestion des partis 
politiques au Togo.
L’on est en effet loin des 
débats houleux et des 
rudes batailles que l’on 
enregistre souvent dans les 
partis politiques en Europe 
et aux Etats-Unis lors du 
choix d’un candidat. C’est 

carrément une élection 
avant l’élection proprement 
dite. Sans doute que cela 
rentrera petit à petit dans 
les habitudes chez nous. 
En tout cas, le Net a eu le 
mérite d’avoir inauguré la 
pratique sur la terre de nos 
aïeux.
Après avoir été élu 
candidat de son parti, 
monsieur Taama a tenu des 
propos qui méritent que 
l’on s’y attarde. L’honorable 
député fait des calculs sur 
l’issue possible du scrutin 

de 2020. « Si nous nous 
retrouvons au deuxième 
tour, nous partons du 
principe que les autres 
partis vont nous appuyer. 
S’il y a une autre formation 
politique de l’opposition 
qui va au second tour, 
automatiquement nous 
l’appuierons pour rendre 
possible et accessible 
l’alternance », a-t-il 
déclaré.
Toutefois, ces calculs 
ne pourront pas 
automatiquement donner 

le résultat escompté. 
Le candidat du parti 
au pouvoir Unir, qui est 
aujourd’hui devenu encore 
plus fort, peut l’emporter 
au premier tour. Et qui dit 
que des partis politiques de 
l’opposition ne pourraient 
pas donner leurs voix au 
candidat d’Unir si ce dernier 
leur donne plus de raisons 
d’y croire ? 
En tout cas, ne nous 
perdons pas trop dans 
nos imaginations. Gerry 
Taama préfère continuer 

à travailler. « Nous allons 
retourner sur le terrain pour 
rencontrer non seulement 
les militants, mais aussi 
les sympathisants pour 
leur dire qu’il y a une autre 
façon de faire la politique 
au Togo », promet-il.
« Nous allons surtout leur 
dire qu’un autre président 
est possible pour ce pays 
et nous espérons que ce 
président, c’est celui du Net 
», a conclu l’ancien officier 
des FAT.

Edem D

7ème Ticad au Japon 

Faure Gnassingbé présentera 
les potentialités et les atouts 
du Togo aux investisseurs
Le chef de l’Etat togolais Faure Gnassingbé est arrivé hier 
dimanche 25 août à Tokyo au Japon. Il y prendra part à la 7ème 
édition de la Conférence internationale sur le développement 
de l’Afrique de Tokyo (Ticad). La conférence qui se tient du 
28 au 30 août à Yokohama sera l’occasion pour le président 
togolais de présenter les potentialités et les atouts du Togo 
aux investisseurs et opérateurs économiques nippons.

Le président de la 
République togolaise 
est arrivé en terre 

japonaise dimanche 25 
août. En marge de la 7ème 
Conférence internationale sur 
le développement de l’Afrique 
de Tokyo, Faure Gnassingbé 
s’entretiendra avec le Premier 
ministre japonais Shinzō 
Abe. « Au cours de mon 
séjour je m’entretiendrai en 

tête-à-tête avec le Premier 
ministre japonais Shinzo Abe 
et profiterai de l’occasion 
pour échanger avec des 
investisseurs et des opérateurs 
économiques nippons », a 
twitté le chef de l’Etat togolais 
à son arrivée à Tokyo. 
A travers ces échanges Faure 
Gnassingbé présentera les 
potentialités du Togo afin 
d’amener les investisseurs et 

les opérateurs économiques à 
investir au Togo. « La finalité 
de ces échanges est de leur 
présenter les potentialités et 
les atouts dont regorge notre 
pays le Togo afin de les amener 

à investir sereinement dans 
le cadre du Plan National de 
Développement 2018-2022 », 
a ajouté M. Gnassingbé sur son 
compte Twitter. 
Le Togo organise aujourd'hui 

Faure Gnassingbé accueilli à l'aéroport de Tokyo

La cheffe de la 
r e p r é s e n t a t i o n 
nationale est arrivée au 

pays des pyramides depuis 
le mercredi 21 août dernier. 
Elle a de prime abord eu 

l’occasion d’échanger avec 
son homologue d’Egypte, 
Ali Abdel-Aal. Ensuite, 
accompagné de ce dernier 
et de parlementaires 
togolais membres de sa 

délégation, elle a rencontré 
le président égyptien Abdel-
Fattah al-Sissi.  

Il faut rappeler que l’Egypte 
et le Togo entretiennent 

Coopération Togo-Egypte

Que retenir de la visite de madame 
Tsègan chez le président Al-Sissi ?
La présidente de l’Assemblée nationale togolaise, Yawa Djigbodi Tsègan en compagnie 
d’une forte délégation de parlementaires a terminé hier sa visite  au pays des Pharaons. 
Au cours de son voyage, l’émissaire du président Faure Gnassingbé auprès de son 
homologue égyptien a livré un message portant sur divers domaines de coopération 
entre les deux pays. Elle n’a pas non plus manqué de mobiliser en faveur du Plan national 
de développement (PND).

depuis longtemps, de 
bonnes relations tant sur 
le plan politique que sur 
le plan économique. Les 
dirigeants des deux pays 
ont déjà eu l’occasion de se 
rencontrer plus d’une fois. 
Et actuellement, il y a plus 
d’une raison pour eux de 
continuer à affermir cette 
coopération. 

Le président égyptien est 
actuellement le président en 
exercice de l’Union africaine 
(UA). Il ne faut pas non plus 
oublier que le chef de l’Etat 
togolais pilote depuis plus 
d’un an, le projet du Marché 
unique du transport aérien 
africain (Mutaa). Le Togo 
fait aussi parti du Conseil de 
paix et de sécurité de l’UA et 
joue un rôle important dans 
la lutte contre le terrorisme 
sur le continent.

La délégation a aussi eu une 
séance de travail avec des 
sommités égyptiennes pour 
discuter des possibilités 
de coopération dans les 
domaines de l’éducation, 
de la santé, mais surtout de 

l’agriculture. C’est un secteur 
dans lequel les deux pays 
collaborent déjà avec des 
résultats encourageants.
L’on peut citer la ferme 
é g y p t o - t o g o l a i s e 
d’Abatchang dans la 
préfecture de Tchaoudjo. 
Cette expérience servira 
pour la mise en œuvre de 
pôles de transformations 
agricoles dans le cadre du 
PND. D’ailleurs, les autorités 
égyptiennes ont souhaité 
que dans l’avenir le ministre 
togolais de l’Agriculture 
puisse effectuer une visite 
dans leur pays.

Pour Yawa Djigbodi Tsègan, 
ce fut l’occasion de 
mobiliser le secteur privé 
égyptien en faveur du PND. 
Le programme attend en 
effet 65% d’investissement 
de la part du secteur privé 
dans son ensemble. Lors 
de sa visite, la présidente 
de l’Assemblée nationale a 
visité les pyramides, une 
ferme agricole et aussi une 
usine de production de lait 
de vache.

Edem Dadzie

Madame Tsègan et sa délégation chez le président Al-Sissi

même à Yokohama en prélude, 
à la Ticad un business forum 
portant sur les projets 
structurants du PND.
Cette septième Conférence 
internationale sur le 
développement de l’Afrique 
de Tokyo abordera différentes 
thématiques comme la 
transformation économique et 
la diversification, la résilience 
et la sécurité humaine, la 
paix, la sécurité ou encore la 
stabilité. Elle se tiendra sous le 
thème : « Afrique et Yokohama, 
partagent une passion pour le 
futur ».

La Ticad est organisée par 
le gouvernement japonais 
en collaboration avec le 
Programme des Nations 
unies pour le développement, 
la Commission de l’Union 
africaine et la Banque 
mondiale.

Félix Tagba
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Charles Blé Goudé

Emmanuel Ibe Kachikwu

Aucune information 
n'a pour l'instant filtré 
sur les réels motifs 

de ce départ-surprise 
sachant qu'Ibe Kachikwu 
a été présent sur tous les 
dossiers liés au secteur 
depuis l'arrivée au pouvoir 
de Muhammadu Buhari en 
mars 2015. Son mandat a été 
marqué par des périodes 
difficiles durant lesquelles 
l'économie nigériane avait 
failli s'effondrer.

Le nouveau membre de 
l'Exécutif aura pour mission 
la gestion quotidienne 
des activités liées au 
pétrole. Comme lors de son 
précédent mandat, c'est 
Buhari en personne qui se 
chargera de l'ensemble du 
portefeuille du secteur.

Ce désormais ancien 
ministre du Pétrole a été sur 
tous les fronts. Négociateur 
en chef du Nigéria lors 
des réunions de l'OPEP, 
Emmanuel Ibe Kachikwu 
a été impliqué dans les 
négociations avec les 
groupes armés dans le Delta 
du Niger. 

En octobre 2017, cet 
ancien cadre d'Exxon 
Mobil a adressé une lettre 
au président Buhari pour 
dénoncer la corruption 

Sénégal

Karim Wade accusé de verrouiller le PDS
Alors qu’ils avaient convoqué la presse pour détailler 
les prochaines démarches pour faire entendre leurs 
revendications, les frondeurs du PDS d’Abdoulaye Wade 
ont transformé cette rencontre en un « meeting politique 
». Un meeting au cours duquel ils accusent Karim Wade de 
vouloir verrouiller le parti.

Plus de 400 militants 
était présents, comme 
pour démontrer aux 

« karimistes » leur forte 
représentation au sein du 
PDS dont ils se réclament 

encore. Babacar Gaye, 
Amadou Sall ou Cheikh 
Tidiane Seck, compagnons 
de longue date d’Abdoulaye 
Wade, bref tous ceux qui ont 
décliné l’offre du nouveau 
bureau politique du parti 
réaménagé en début de ce 
mois étaient là. Tous pour 
dénoncer l’illégalité de ce 
réaménagement fait dans 
le seul but de placer Karim, 
le fils de l’ancien président 
Abdoulaye Wade en position 
de force face aux autres, 
prétendants silencieux au 
fauteuil de président du 
parti.
Pour Me Amadou Sall, l’un 
des caciques du PDS, ce 
nouveau bureau politique 
désormais composé de onze 
secrétaires généraux adjoint 
va à l’encontre des statuts du 
parti.

Gambie

Un ministre de la 
Défense, le tout premier 
depuis plus de 20 ans
L'armée gambienne retrouve un ministère de la Défense 
après plus de 20 ans. Sous l'ancien président Yahya 
Jammeh, c'est lui-même qui possédait ce portefeuille. 
Le nouveau ministre de la Défense, Sheikh Omar Faye, 
diplomate de carrière, sera chargé de réformer l'armée 
gambienne et de réduire ses effectifs.

« Cette nomination est 
une très bonne nouvelle », 
réagit une source proche 
du milieu sécuritaire. 
L'appareil sécuritaire 
gambien est en train 
d'être réformé, et « il était 
important de séparer le 
portefeuille de ministre de 
la Défense et la fonction de 
président », a simplement 
réagi la porte-parole de la 
présidence.

Il s’agit en quelque sorte 
d’un retour à la normale, 
puisque sous la présidence 
de Yahya Jammeh, l'ancien 
dictateur voulait tout 
contrôler et se réservait 
les prérogatives d'un 
ministre de la Défense.
Le nouveau ministre Sheikh 
Omar Faye, a une solide 
carrière diplomatique, 
ambassadeur à 
Washington et consul 
à Jeddah en Arabie 
saoudite. Autre point 
fort, la presse gambienne 
relève que Sheikh Omar 
Faye fut l'un des premiers 
diplomates à tourner le 
dos à Yahya Jammeh lors 
de l'impasse politique en 
2016.

Avec la nomination d'un 
ministre de la Défense, 
le président Adama 
Barrow accepte l'entrée 
d'un homme fort dans 
le gouvernement. De 
nombreux dossiers 
chauds attendant 
Sheikh Omar Faye : 
réduction des effectifs, 
nouvelles conditions de 
recrutements, mises à 
la retraite. Le nouveau 
ministre de la Défense 
devra y aller en douceur, 
sans y aller y trop 
lentement.
A noter également le 
limogeage du ministre de 
l’Intérieur Ebrima Mballow 
remplacé par l'ancien 
Inspecteur général de la 
police Yankuba Sonko, 
quatrième ministre de 
l'Intérieur en deux ans et 
demi.
Le secrétaire général 
et chef de la Fonction 
publique, Ebrima Camara, 
a été remplacé par 
Muhammed B.S. Jallow. Ni 
la présidence ni le porte-
parole du gouvernement 
n'ont commenté ce mini 
remaniement.

Rfi.fr

Nigéria / Gouvernement

Buhari limoge son ministre du Pétrole
La nouvelle qui n’a pas été motivée par la présidence nigériane a surpris plus d’un au 
Nigéria. Présenté comme l’un des piliers de la lutte contre Boko Haram et la corruption, 
Emmanuel Ibe Kachikwu a été de tous les combats au cours du premier mandat de 
Muhammadu Buhari. Et pourtant, il est limogé au profit de Timipre Silva, en début du 
week-end dernier.

au sein de la compagnie 
nationale pétrolière, la 
puissante NNPC, suscitant 
l'ire de quelques proches du 
président.

Mais sous son mandat, des 
problèmes aussi ont miné la 
croissance du pays. En 2016, 
en pleine crise politique et 
sécuritaire conséquente 
notamment aux attaques 
récurrentes de Boko Haram, 
le Nigéria a vu sa production 
chuter de 2,4 millions b/j 
à 700 000 en janvier 2016. 
Le tout dans un contexte 
mondial de crise pétrolière 

durant laquelle le baril 
s'est négocié à moins de 
30 dollars sur les marchés 
financiers.
C'est également sous son 
mandat que le Nigéria a 
été condamné le 16 août 
dernier à verser 9,6 milliards 
de dollars à Process and 
Industrial Developments 
Ltd, une petite compagnie 
minière, dans un contentieux 
opposant les deux parties 
dans un projet gazier avorté. 
Le montant équivaut à 20% 
des réserves de change du 
pays.

T.M.

Karim Wade

Pour lui et ses collègues 
en effet, tout revient à 
la personne de Karim 
Wade. Et il est évident 
qu’un tel réaménagement 
qui le nomme comme 
secrétaire général adjoint 
chargé de l’organisation 
de la modernisation et de 
l’élaboration des stratégies 
politiques, un poste clé pour 
celui qui est pressenti par 
son père comme l’héritier 
légitime d’Abdoulaye Wade 
pour les présidentielles de 
2024, tend à verrouiller le 
parti pour la seule famille 
Wade.
« Toute décision qui ne 
respecterait pas les chartes 
fondamentales de notre 
partie sera rejeté de manière 
démocratique mais poliment 
», a affirmé Babacar Gaye, 
qui n’exclut pas, un recours 
devant la justice si cela 
s’avère nécessaire. « Nous 
voulons la paix mais nous 
allons exister, s’il le faut, nous 

aurons notre propre siège, 
notre propre organisation. 
Tout comme les Karimistes 
», a prévenu, Oumar Sarr, 
l’ancien N°2 du parti, démis 
de ses fonctions il y a deux 
semaines.
Ce n'est pas la première fois 
que le soutien d'Abdoulaye 
Wade à son fils crée des 
tensions au sein du PDS. 
On se souvient, en effet, de 
la polémique autour de la 
candidature de Karim Wade 
aux élections présidentielles 
du 24 février dernier et 
qui avait finalement été 
invalidée par le Conseil 
constitutionnel. Madické 
Niang, membre du PDS qui 
avait brigué la présidence 
du pays, avait alors été 
considéré comme un 
dissident. Babacar Gaye, 
porte-parole du parti qui lui 
avait apporté son soutien, 
avait été démis de ses 
fonctions.

T.M.
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Selon le rapport sur 
l’Evaluation des 
politiques et des 

institutions nationales, la 
note de 3,2 points obtenue 
par le Togo est supérieure 
à la moyenne Ida 
(Association internationale 
de développement) en Ass 
(Afrique subsaharienne). 
D’après le rapport la note du 
groupe le plus performant 

du Togo est de 3,4. Elle 
concerne les politiques 
de lutte contre l’exclusion 
sociale et de promotion de 
l’équité. Alors que le groupe 
le moins performant est la 
gestion et les institutions 
du secteur public. Ce 
groupe a obtenu la note 2,9.
Avec ce score, le Togo fait 
partie du cercle restreint 
des 8 pays africains qui 

ont amélioré la qualité 
de leurs politiques et de 
leurs institutions sur le 
continent. Il faut noter 
que la CPIA se compose 
de 16 critères réunis en 
quatre groupes également 
pondérés à savoir : la 
gestion économique, les 
politiques structurelles, les 
politiques de lutte contre 
l’exclusion sociale et de 

Rapport CPIA de la Banque mondiale

Le Togo obtient 3,2 points, soit une 
hausse de +0,1 par rapport à 2017
Le rapport de la Banque mondiale sur l’Évaluation des politiques et des institutions 
nationales (CPIA) pour l’année 2018 octroie la note 3,2 points au Togo. Le pays a progressé 
de 0,1 point par rapport à 2017. Le Togo fait partie des 8 pays d’Afrique dont la qualité des 
politiques et des institutions a été améliorée.  

promotion de l’équité et 
la gestion et institutions 
du secteur public. Pour 
chacun des 16 critères, les 

pays sont notés sur une 
échelle allant de 1 (faible) à 
6 (fort). 

Félix Tagba

Exportations togolaises 

Hausse de 33% au premier trimestre
Les exportations togolaises ont connu une hausse au cours du premier trimestre 2019 
comparativement à la même période en 2018. Pour le premier trimestre de cette année, 
le poids des exportations s’élève au total à 820 156,2 tonnes contre 616 408,3 tonnes pour 
le premier trimestre 2018.

Au cours des trois 
premiers mois de 
cette année, le Togo 

a exporté plus de produits 
vers l’extérieur. Par 
conséquent, le montant 
des exportations « Free 

on board » pour le compte 
du premier trimestre 2019 
s’élève à 115,6 milliards 
FCFA, contre 110,7 milliards 
FCFA en 2018 soit une 
hausse globale de 4,4%.
Les phosphates, les 

véhicules et le clinker font 
partie des produits qui 
ont été plus exportés au 
cours du premier trimestre 
de cette année depuis 
le Togo. Les phosphates 
représentent à eux seuls 

11,1% de la valeur totale 
des exportations, pour 
12,9 milliards FCFA. Alors 
que la valeur à l’export des 
véhicules à moteur pour le 
transport des personnes 
s’élève à 10,9 milliards FCFA, 
soit 9,4% de la valeur totale 
des exportations. Celle des 
ciments non pulvérisés 
s’élève quant à elle à 8,6 
milliards FCFA, soit 7,4%. 
Pour rappel, selon le 
rapport économique, 
financier et social 2018 
du gouvernement, les 
exportations du Togo vers 
les pays de la Communauté 
économique des Etats de 
l’Afrique de l’ouest (Cedeao) 
s’élèvent à 135,7 milliards de 
FCFA. Le Burkina Faso et le 
Bénin sont les premiers pays 
d’exportations des produits 
togolais dans cet espace. 
Ces pays représentent 
respectivement 39,5% 
et 19,9% de la valeur 
totale des exportations. 
Ce rapport indique que 
l’Inde est le troisième pays 
d’exportation du Togo avec 
15,9 milliards de FCFA, 

soit 7,2% de la valeur des 
exportations, un chiffre 
en hausse par rapport à 
celui du premier semestre 
de 2017 qui était de 12,3 
milliards de FCFA soit 5% de 
la valeur des exportations.

Début février 2019, la 
Banque africaine de 
développement (BAD) a 
indiqué dans son rapport 
annuel sur les « Perspectives 
économiques en Afrique 
» que le port de Lomé est 
une infrastructure majeure 
pour le commerce régional, 
en particulier pour le 
transit vers les pays voisins 
enclavés, mais également 
pour certains pays 
côtiers. Selon la Banque, 
40% des marchandises 
importées par le Port 
autonome de Lomé sont 
en transit ou destinées 
à être réexportées vers 
d’autres pays de la région. 
Les échanges intra-Uemoa 
ont représenté 52% des 
exportations togolaises en 
2016. 

Félix T.

Exposition internationale d’horticulture

Le Togo a présenté son PND à Pékin
Le Togo a pris part à l’exposition internationale d’horticulture de Pékin en Chine. La journée 
du Togo a été célébrée jeudi 22 août dans le cadre de cette exposition. Au cours de cette 
journée des entrepreneurs togolais ont été présentés aux participants. Le Togo a également 
profité de cette exposition pour présenter le Plan national de développement (PND).

Le Togo et la Chine 
ont célébré la 
diversité culturelle 

au cours de cette 
exposition internationale 
d’horticulture. L’occasion 
a permis de présenter 
des jeunes entrepreneurs 
togolais à cette exposition 
internationale. Ainsi, 
Koudou Adamas, 
responsable de Natu 
Thé et meilleur jeune 
entrepreneur de l’année 
2019, Bessanh Edem, 

directeur de Champiso, 
Agbokou Eric, directeur 
de Choco Togo ont été 
présentés au public. Parmi 
les jeunes entrepreneurs 
togolais présentés 
à cette exposition, 
figuraient également deux 
horticulteurs à savoir 
Gbekui Koffi de Ligne verte 
et Holonou Komi  de la 
pépinière Dieu merci.

« Horticulture au Togo, une 
opportunité d’emplois et 

de développement durable 
», est le thème exposé par 
le Togo à cette rencontre. 
Ce thème provient de la 
thématique générale « 
Vivre mieux, vivre vert ». 
L’occasion a permis de faire 
connaître aux participants 
ce secteur pourvoyeur 
d’emplois au Togo et les 
actions menées pour sa 
promotion. Le savoir-faire 
du peuple togolais en 
matière d’horticulture a 
été présenté au cours de la 

Journée du Togo.
A Pékin, la délégation 
togolaise a également 
présenté le Plan national 
de développement (PND 
2018-2022). Le PND 
vise la transformation 
structurellement de 

l'économie togolaise 
pour une croissance 
forte, durable, résiliente, 
inclusive, créatrice 
d'emplois et induisant 
l'amélioration du bien-être 
social. 

F.T.   

Démonstration de danse à la Journée nationale du Togo
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Bourse des valeurs

Ces « marchés » financiers qui ont la 
cote en Afrique 

La bourse des valeurs est le lieu où s'échangent les valeurs 
mobilières, c'est-à-dire des titres financiers négociables, 
interchangeables et fongibles : actions, obligations, titres 
de créances négociables, bons de souscription, certificats 
d'investissement, warrants, options et stocks option. Les 
devises s'échangent sur le marché des changes et les matières 
premières dans les bourses de commerce. Ces dernières 
ont souvent été le premier lieu d'accueil de ces trois types 
de marché. Lors des 13è journées de la Bourse régionale des 
valeurs mobilières (BRVM), tenues le 19 octobre 2018 à Lomé, 
les prouesses de l’Afrique en termes de bourse de valeurs ont 
fait l’objet de discussions. Il a été démontré que les bourses 
des valeurs en Afrique se manifestent de plus en plus sur la 
scène médiatique continentale, faisant preuve de dynamisme 
et d’une volonté certaine de développement et de rayonnement, 
même au niveau international.

Rôle économique de la 
Bourse de valeur

SGI-Togo

La bourse des valeurs est 
un marché public organisé 
où se négocient l’ensemble 

des titres (valeurs mobilières) 
financiers. C’est le lieu de 
financement des entreprises 
cotées, qui y cherchent les 
capitaux nécessaires à leur 
développement en faisant appel à 
l’épargne du public. La Bourse est 
à la fois un lieu de financement 
pour les entreprises, les Etats 
ou les collectivités (émission 
d'actions ou d'obligations), mais 
également un lieu de placement 
(investisseurs). La bourse des 
valeurs n'est pas accessible 
directement aux particuliers. 
S'ils veulent acquérir des actions, 
des obligations ou des fonds 
d’investissement (Sicav, FCP, etc.), 
ceux-ci sont obligés de s’adresser 
à des intermédiaires financiers. 
La sécurité et la transparence 
du marché sont supervisées par 
plusieurs instances, dont l’AMF 
(Autorité des Marchés Financiers). 
C’est un organisme public 
indépendant, doté d’un pouvoir de 
sanction.
Le marché de valeurs mobilières 
comprend le marché primaire où 
les nouvelles valeurs mobilières 
sont proposées à la souscription, 
dès leur émission : par exemple, 
pour les actions, lors de la création 

de l' entreprise ou au cours de sa 
vie, grâce à une opération dite 
d'introduction en bourse (IPO en 
anglais), et le marché secondaire, 
autrement dit portant sur des titres 
déjà émis, déjà acquis par d'autres 
acteurs souhaitant les négocier. 
La bourse incarne le marché 
secondaire, très réglementé par 
rapport au marché de gré à gré. En 
effet, ce dernier est organisé par 
l'ensemble des sociétés de bourse 
(aujourd'hui des prestataires en 
services d'investissement) qui 
organisent, chacune pour sa part, 
des transactions sur les ordres 
d'achat et de vente qu'elle reçoit. 
Une entreprise, l'émetteur, peut 
choisir d'introduire ses titres en 
bourse à l'effet de bénéficier de 
ses avantages. Pour cela, elle doit 
répondre à un certain nombre 
de conditions qui ne sont pas 
exigées lors de l'émission. À partir 
du moment de son introduction 
en bourse, les transactions sur 
le titre d'une entreprise étaient 
interdites sur le marché de gré 
à gré jusqu'à la directive MIF de 
2007, qui a supprimé l'obligation 
de concentration des ordres. La 
bourse permettait ainsi de fixer 
pour le titre un prix unique et 
connu par tous les opérateurs du 
marché financier.

Créée le 4 décembre 1996, 
la Société de gestion 
et d’intermédiation du 

Togo (SGI-Togo) a démarré ses 
activités en 1998. C’est une 
société anonyme au capital 
social de 1 680 000 000 (un 
milliard six cent quatre-vingt 

millions) FCFA agréée par le 
Conseil régional de l’Epargne 
publique et des marchés 
financiers (CREPMF) de l’Union 
économique et monétaire ouest 
africaine (Uemoa) sous le N° 0143 
le 15 décembre 1997. Membre de 
la Bourse régionale des valeurs 

Les bourses de valeur 
ont pour rôle de faciliter 
le financement de 

l'Économie, par deux moyens 
: en concentrant l'offre et la 
demande de capitaux : c'est une 
alternative aux échanges de 
gré à gré, qu'ils se fassent sur 

des marchés dédiés, ou via le 
bouche à oreille; et en assurant 
la négociabilité des titres 
financiers, et donc la liquidité : 
un titre financier coté en Bourse 
est plus facilement revendable. 
Cela permet à l'investisseur de 
financer des titres à durée de vie 

longue sans pour autant l'obliger 
à immobiliser ses capitaux sur la 
durée de vie prévue du titre.
Ces deux fonctions ont été 
les deux moteurs à l'origine 
de la création des bourses 
de valeurs. La Bourse est un 
marché réglementé. Pour éviter 
que certains actionnaires, 
en particulier les dirigeants, 
ne profitent d'informations 
privilégiées, les entreprises 
doivent rendre public tout ce 
qui permet de comprendre leur 
activité. La loi impose le recours 
à la procédure de l'Opa, ou OPE 

en cas de rachat ou fusion 
d'entreprises.

Pour permettre à leurs clients 
d'investir en Bourse, les banques 
ont créé des organismes de 
placement collectif en valeurs 
mobilières (OPCVM): les Sicav 
(société d'investissement à 
capital variable) fonds communs 
de placement (FCP). Chaque 
Sicav ou FCP peut regrouper 
l'épargne de plusieurs milliers de 
personnes, confiée à un gérant 
professionnel. C'est la « gestion 
collective ».

Romuald Yonga
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Rôle économique de la 
Bourse de valeur Est-ce qu’il existe déjà des 

Bourses qui ont pris des 
mesures particulières ?

DOSSIER
mobilières (BRVM), la SGI-Togo 
est une société de bourse 
de place dont l’actionnariat 
est composé de banques, de 
compagnies d’assurances et de 
réassurances, d’établissements 
financiers ainsi que de divers 
opérateurs économiques privés 
du Togo. La SGI-Togo a pour 
mission l’intermédiation entre 

les capacités de financement 
et les besoins en financement 
en vue du développement 
économique et l’accroissement 
de la richesse des actionnaires 
des entreprises, celle des 
investisseurs particuliers et 
institutionnels ainsi que toutes 
les autres parties prenantes.

L’expert financier Romuald 
Yonga, fondateur d’African 
Markets, pense que la 

réalisation des ambitions des 
bourses africaines « n’est qu’une 
question de temps ». C’est ce qui 
ressort de son entretien avec 
happyinafrica.
Les marchés financiers africains 
connaissent une dynamique 
de plus en plus soutenue ces 
dernières années, mais le 
financement des PME reste 
encore une problématique.

Comment expliquer cela selon 
vous?
Romuald Yonga: Les petites et 
moyennes entreprises (PME) 
africaines font effectivement 
face au problème de financement 
de leur développement, les 
banques sont encore plutôt 
frileuses à l’idée de leur prêter 
de l’argent. Quand bien même 
c’est le cas, les taux sont souvent 
trop élevés et la situation ne 
risque pas de s’arranger avec le 
“boom” des startups africaines. 
Celles-ci sont donc obligées 
de recourir à des moyens de 
financement alternatifs, tels 
que l’appel à des investisseurs 
(le plus souvent étrangers) ou 
encore le crowdfunding. Les 
agences de micro finance sont 
une des alternatives mais, les 
montants prêtés sont en général 
insuffisants. Je pense toutefois 
que les marchés financiers 

constituent, eux-aussi, une 
réelle alternative au financement 
des PME. Plusieurs bourses 
africaines ont, ces dernières 
années, créé des compartiments 
dédiés aux PME, avec des 
conditions d’introduction 
allégées. Ces entreprises 
peuvent ainsi lever des capitaux 
pour leur développement ou 
leur expansion, et par la même 
occasion renforcer leur visibilité. 

Y a-t-il selon vous des outils et/
ou pistes non encore exploités 
par les autorités financières et 
gouvernements pour résoudre 
les problématiques inhérentes 
aux places africaines?

Je pense à une piste non encore 
exploitée par la plupart de 
nos bourses/gouvernements/
régulateurs. Celle des novices 
parmi les populations africaines. 
La stratégie, jusqu’ici, est plutôt 
axée sur les institutionnels et les 
investisseurs étrangers, c’est-à-
dire des investisseurs aguerris, 
qui maîtrisent les marchés 
financiers. Mais c’est insuffisant, 
à mon sens, pour stimuler la 
liquidité on ne peut se passer 
de la population africaine, 
surtout avec sa classe moyenne 
grandissante, population qui 
d’ailleurs est très intéressée 
par les bourses d’après mon 
expérience, mais il faut savoir 
que cela reste encore un milieu 

très mystérieux pour beaucoup, 
c’est la raison pour laquelle 
je pense que l’éducation et 
l’information sont les clés pour 
pallier le problème de liquidité. 
Il faudrait leur expliquer ce 
qu’est une bourse, comment elle 
fonctionne, actions, obligations, 
dividendes, Ipo, autorités de 
marché, etc. Leur expliquer 
qu’on peut y gagner de l’argent 
et que leurs investissements 

y sont sécurisés. Je pense 
par exemple à des sessions « 
gratuites » de formation dans 
les locaux des bourses, des 
émissions télévisées d’éducation 
boursières, des stands dans les 
villes, des événements dédiés, 
des portails d’e-learning etc… 
Ainsi, ceux-ci viendront investir 
en bourse et je fais le pari que 
nos bourses verront une hausse 
significative de la liquidité.

Quelques Bourses ont 
d’ailleurs déjà pris des 
mesures dans ce sens, entre 

autres, la Bourse d’Afrique de 
l’Ouest (BRVM) qui organise des 
actions d’éducation boursière, 
ou encore la Bourse de Tunis qui 
a lancé en 2015 son portail d’e-
leaning « Investia Academy», 
suivi de la Bourse de Casablanca 
en 2016. Une autre piste serait 
de faciliter la double cotation 
entre bourses africaines, par 
exemple qu’une société cotée 
au Botswana puisse facilement 
si elle le souhaite être cotée 
à la Bourse de Namibie, ou du 
Zimbabwe, et inversement. Ceci 
est déjà le cas en Afrique de l’Est, 
le système de double cotation 
y est très avancé, entre les 
Bourses de Nairobi, du Rwanda, 
de Tanzanie et d’Ouganda. 

Pensez-vous que les marchés 
financiers peuvent prétendre, 
dans les décennies à venir, 
rivaliser avec certaines places 
boursières européennes? 

Oui je le pense clairement. 
Pour moi, il ne s’agit que d’une 
question de temps, et cela 
prendra plus ou moins de temps 
selon les différentes mesures 
prises par ces institutions. La 
taille des marchés africains est 
aujourd’hui relativement petite à 
l’échelle des marchés européens, 
principalement parce que nos 
marchés sont jeunes. Pour 
exemple, la Bourse du Nigeria a 
été créée en 1960, celle du Ghana 
en 1990, le Nairobi Securities 
Exchange en 1954 et la Bourse de 
Tunis en 1969, tandis que le London 
Stock Exchange est en activité 
depuis 1698, avant la fusion 
Paris-Amsterdam-Bruxelles pour 
devenir Euronext en 2000, la 
Bourse de Paris remontait à 1639, 
celle de Bruxelles en 1801, sans 
parler de la bourse d’Amsterdam 
considérée comme l’une des plus 
anciennes au monde. Les bourses 

européennes elles-mêmes sont 
toutes passées par ce chemin, de 
petite taille à taille intermédiaire, 
jusqu’à devenir les mastodontes 
que l’on connaît aujourd’hui. Le 
London Stock Exchange ou la 
Deutsche Börse ne se sont pas 
faites en un jour, elles ont dû se 
structure peu à peu, avec leurs 
intermédiaires et régulateurs. 

Que doivent faire les bourses 
africaines ?

Les bourses africaines doivent 
passer comme elles le font 
actuellement, par l’ensemble de 
ces processus de structuration 
et de développement, innovation 
technologique, prise de mesures 
pour attirer plus de sociétés à 
la cote, rassurer et attirer les 
investisseurs, régler le problème 
de liquidité, intégration de 
nouveaux produits financiers, 
renforcer le cadre réglementaire 
etc., et pourquoi pas envisager 
des intégrations régionales à 
l’image de la bourse commune 
des pays de l’Uemoa la BRVM. La 
Bourse de Johannesburg est un 
bel exemple ! Créée en 1887 ayant 
donc eu le temps de devenir 
mature-elle fait aujourd’hui partie 
du top 20 des capitalisations 
boursières mondiales avec un 
peu plus de 1 000 milliards de 
dollars. Cela prendra donc du 
temps mais dans un futur proche 
il faudra compter sur les bourses 
africaines. Mais au-delà de cela, 
je ne pense pas que rivaliser 
avec les marchés européens doit 
être un objectif pour les bourses 
africaines, je pense que nos 
bourses doivent avant tout se 
concentrer sur leur contribution 
au développement économique 
de leurs pays respectifs et du 
continent africain.

Source: happyinafrica

Dossier réalisé par Attipoe 
Edem Kodjo

Siège SGI-Togo
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HOROSCOPE

Conmentez la photo ci-dessus

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulatsdu 19 au 26 /08/  2019

Pharmacies de garde de Lomé

3E ARRONDISSEMENT          22215227
 ETOILES10 AV. N. MARCHE 22218847
 OCEANE         RUE OCAM     22226277
DESAPÔTRES  AKODESSEWA 22271198
AMESSIAME BE          BÈ       96329760
EMMANUEL   KODJOVIAKOPÉ    22213098
HÔPITAL  CHU   TOKOIN       22200808
 ST KISITO BD. DE LA KARA  2221996
 LIBERATION AV. LIBÉRATION  22222525
 ST PAULBD. JEAN PAUL II  22224672
 LE JOURDAIN TOKOIN WUITI22615614
 HEDZRANAWE HEDRANAW 22264961
 KOUESSAN     KEGUÉ            96801001
 KLOKPE        TOGO2000        96801003
 J MIMSHAK HOUNTIGOME  22603050
 MISERICORDE  BE KPOTA    23384762
 LE PROGRES   ZORRO BAR  22358655
 CITE         BD. DU 30 AOÛT   22250125
BESDA           ADIDOGOMÉ      22510529
CONSEIL            SAGBADO    70215653
EPIPHANIA    ADIDOGOME    70401052
 DJIDJOLE        DJIDJOLE    22256512
 VERTE        KLIKAMÈ           22250326
LUMIERE  AGBALEPÉDO       70431549
OSSAN               AVEDJI         70404425
DES ROSES    VAKPOSSITO  70423772
ST MICHEL      AGOENYIVÉ   22517022
ST ESPRIT         AGOÈ EST    90402906
APOU ANTOINE        AGOÈ      22191215
DIVINA GRACIA AGOÈ FIOVI  93839100
ABRAHAM   AGOÈ LOGOPÉ   22501000
TCHEP'SON  TOGBLÉKOPÉ  70429441
SANGUERA   SANGUERA     70428080
AVEPOZO      D'AVEPOZO       22270486
DE L'EDEN      BAGUIDA         70421398

Photo du jour

VIERGE (24 août- 22 septembre)
Ce que tu avais prévu tombera à l’eau. Les événements ou activités 
que tu allais réaliser en couple ce vendredi ne se produiront pas : soit 
tu n’en auras pas envie, soit des imprévus surviendront dans la vie de 
ton âme sœur (ou la paresse prendra peut-être le dessus). Ne remets 
pas à la semaine prochaine (ou à septembre, ce qui est presque 
pareil) des projets que tu pourrais commencer aujourd’hui. Mercure 
prend la responsabilité de ta santé et t’aide à retrouver le sourire si tu 
as traversé une période difficile.

BALANCE (23 septembre- 22 octobre)
Ce vendredi, à la mi-août, tu vivras intensément tout ce qui est lié 
à l'amour. Tout avance très facilement et agréablement, comme ce 
n'était plus le cas depuis bien longtemps. Laisse-toi surprendre et 
profite de ce bon moment. Tu recevras de bonnes influences des 
Astres aujourd'hui pour augmenter tes revenus. Les natifs de ton 
signe ont toujours un plan B pour réussir tout ce qui est lié à l’argent. 
Il est probable qu'aujourd'hui tu te réveilles avec des douleurs dans le 
bas du dos : tu sais que c'est un autre de tes points faibles.

SCORPION (23 octobre- 21 novembre)
Vénus place l'amour au centre de tes préoccupations. Ton charme 
fera des ravages et tu vivras des moments passionnés qui te 
galvaniseront. Cependant, certains se contenteront de faire chauffer 
l'eau sans goûter ce qu'ils ont cuisiné. Tu envisageras de faire des 
travaux pour que tout soit plus confortable pour toi. L'idée est bonne, 
mais pense que chaque réforme implique une bonne somme d'argent. 
Le tonus musculaire est optimal pour la récupération des blessures, 
pour surmonter des interventions chirurgicales et, dans l’ensemble, 
pour que l'univers donne un nouveau souffle à ta santé.

SAGITTAIRE (22 novembre - 21 décembre)
Si tu es célibataire, tu voudras profiter du moment et de la passion 
des débuts. Il se peut donc que tu trouves la bonne personne pour 
vivre un bel amour, mais tu n’en seras cependant pas conscient et la 
laisseras s'échapper. Sur le plan financier, tu te sens en sécurité et 
peux te permettre des choses impensables il y a quelque temps. Si 
tu souhaites maintenir ce bon état de santé, tu dois te montrer plus 
discipliné avec la nourriture, tu le sais bien. Aujourd'hui est une bonne 
journée pour ranger la maison, en rangeant aussi bien l'extérieur que 
l’intérieur.
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Lire
« L'Étrange destin de 
Wangrin » d’Amadou 
Hampaté Bâ. Ed Inédit. Pp 
64

« …Tout devait changer deux 
semaines après. La position 
devint extrêmement difficile 
aussi bien pour Wangrin que 
pour le comte de Villermoz. 
Le grand commandant 
lui-même devait y laisser 
quelques plumes. En effet, 
le parquet de Bamako, 
saisi de l'affaire des bœufs, 
envoya à Diagaramba un 
juge d'instruction pour 
procéder à un complément 
d'enquête. Ce magistrat 
était un Martiniquais 

grisonnant, court sur pied 
et bedonnant. Nasillard, 
volubile, il apparaissait de 
surcroît comme un tatillon 
irascible, sans que l'on pût 
savoir s'il l'était vraiment ou 
s'il s'agissait d'une attitude. 
Pour un oui ou pour un non, il 
tapait sur la table et menaçait 
d'envoyer à Cayenne. Il 
semblait animé d'une envie 
vorace de croquer du Blanc. 
Mais paradoxalement, il 
haïssait également les Noirs. 
On aurait dit qu'il tenait 
rigueur aux deux races d'avoir 
avili la race médiane dont il 
était un rejeton complexé. Il 
faut cependant reconnaître 
à sa décharge qu'en dépit de 
son bizarre comportement, 
sa droiture en tant que juge 

fut totale. Il n'écrivit rien de 
partial et établit, preuves 
à l'appui, que le grand 
commandant Galandier avait 
été plus naïf et inattentif 
que malhonnête. D'après lui, 
si pour la sauvegarde de la 
discipline on pouvait taper sur 
les doigts du commandant, 
il eût été injuste de les lui 
casser en tapant trop fort. 
Compte tenu de son brillant 
passé militaire et de ses belles 
qualités humaines, Galandier 
devait sortir de cette affaire 
avec un congé donné d'office, 
pour une durée de six mois 
à passer en France, et une 
mutation pour un autre poste 
à l'expiration de son congé. Il 
devait en aller tout autrement 
pour Wangrin et Villermoz, 

qui pâtiront longuement 
de cette affaire. Cinquante 
personnes déposèrent. 
Wangrin et Villermoz furent 
inculpés et déférés devant le 
tribunal français à Bamako. 
L'affaire traîna six mois. 
Wangrin maigrit de dix 
kilos, Villermoz vieillit de 
quinze ans. La culpabilité 
des deux intéressés était 
hors de doute, mais Wangrin 
se retranchait derrière sa 
qualité de subordonné tenu 
à exécuter les ordres de son 
chef, et non pas à les discuter 
ou à les contrôler. Bien que les 
feuilles de réquisition eussent 
disparu des dossiers, le juge 
d'instruction avait pu rétablir, 
par recoupements, la quantité 
des bœufs réquisitionnés et 

celle qui fut effectivement 
livrée aux autorités militaires 
et civiles du cercle. La 
différence détournée s'élevait 
à deux mille six cents têtes, 
ce qui représentait à peu près 
une valeur de deux millions 
et demi de francs grâce au 
change de la monnaie anglaise 
pratiqué pendant la guerre de 
1914-1918 entre l'A.-O.F. et la 
Gold Coast. Quant au comte de 
Villermoz, voyant que Wangrin 
ne faisait même pas allusion 
aux feuilles de réquisition, il 
finit par se persuader que ces 
feuilles avaient été réellement 
volées par quelqu'un d'autre. Il 
se défendit énergiquement en 
affirmant devant la première 
instance du tribunal avoir été 
trompé par Wangrin... »

Chaque événement mérite sa 
célébration. Si cinq ans se 
fêtent, quoi de plus normal 

que de célébrer les vingt ans d’un 
évènement. Eh bien, le FITAP l’a 
compris. A cet effet, il a organisé 
un dîner à l’intention des acteurs 
culturels africains qui ont été 
nominés pour leur dévouement 

à la Culture. Ces nominés sont 
notamment le conteur togolais 
Sanvee Allouwassio, le poète 
togolais Joseph Koffigoh, 
l’écrivain togolais Togoata  
Apédo-Amah. 
Parmi les nominés toujours, 
nous avons l’Ivoirien Savadogo 
Omorou, la Togolaise Dédé 

FITAP / Jubilé de porcelaine

Une soirée à l’honneur des acteurs culturels
Cette année marque les vingt ans d’activités du Festival international de théâtre et d’arts plastiques (Fitap). De ce fait, 
la directrice a organisé, le 24 août dernier une soirée baptisée « La nuit des étoiles des Arts et de la Culture d’Afrique 
», à l’honneur de ces acteurs culturels africains qui se battent contre vents et marées pour la Culture. Cet évènement 
a connu la présence des représentants de différentes ambassades au Togo, des ministères togolais, à l’instar de celui 
de la Culture, et également les étoiles montantes de la Culture et des Arts. 

Hunlédé, le metteur en scène 
béninois Hermas Gbaguidji. En 
plus d’eux, il y a le comédien 
sénégalais Babacar Faye, 
le marionnettiste togolais 
Kanlanfeï, et le Togolais Abalo 
Houngbedji.
Pour cette célébration, la 
directrice du Fitap, Constance 
Togbonou n’a pas manquer 
d’exprimer son allégresse pour 
ce parcours du Fitap qui a été 
jalonné d’obstacles et de défis. « 
Je me réjouis que beaucoup de 
promoteurs se soient inspirés de 
cette expérience qu’au départ on 
qualifiait de folle et d’ambitieuse 
», a-t-elle déclaré. 
Par ailleurs, la soirée a été 
meublée par de divers spectacles 
et prestations comme la danse, 
les contes, entre autres. Il y a eu 
aussi de nombreux couacs dans 
l’organisation de cet évènement 
qui semble devenir ennuyeux au 

bout d’une trentaine de minutes 
à l’ouverture. Et tout ceci, c’est 
sans compter sur l’église de 
réveil qui est juste à côté du 
siège dudit festival où la soirée « 
Prix d’excellence Arts & culture » 
s’est tenue. 
Même si le décor blanc-bleu-
orange est pensé pour donner 
une vivacité à la fête de 
porcelaine Festival international 
de théâtre et d’arts plastiques 
(Fitap), le pari n’a pas été 
vraiment gagné. Certes, le passé 
continue avec nos erreurs, le 
présent commence avec le 
changement et le futur continue 
avec le changement jusqu’à 
l’imperfection. Justement, la 
ponctualité et la qualité en 
matière d’organisation seraient 
des défis que le festival doit 
relever en vue de susciter 
l’intérêt à la chose culturelle chez 
le public togolais.

Selon  Constance Togbonou, 
le Fitap a atteint jusqu’ici 70% 
des objectifs qu’il s’est assigné. 
Cependant, la directrice du Fitap 
reconnaît qu’il y a du chemin à 
faire au Togo pour l’éclosion de la 
Culture et des Arts. « Que le sujet 
culturel devienne un jour le sujet 
principal dans une campagne 
électorale présidentielle, 
législative et locale, car la Culture 
est pour nous au cœur ce qui 
est une société », a souhaité 
Constance Togbonou. 
Le Fitap qui se veut une courroie 
de transmission de la Culture 
africaine a essayé durant 
ses vingt ans d’existence de 
promouvoir le spectacle vivant 
et les arts liés à la décoration. La 
première édition du Fitap s’est 
tenue du 26 au 31 mars 1999 à 
Lomé. 
Le Fitap a pour objectif de 
lutter contre la pauvreté en 
valorisent les talents artistiques 
des détenus et en assurant 
leurs formations professionnels 
artistiques et culturelles, 
d’impliquer des jeunes et des 
enseignants aux évènements 
culturels, entre autres. 

N.E.

Les nominés distingués au cours de la soirée

Mablé Agbodan

Promotion de l’art et de l’artisanat 

Mablé Agbodan lance officiellement sa boutique aujourd’hui à Lomé
La fondatrice du Club des métiers d’art et d’artisanat du Togo, Mablé Agbodan lance 
officiellement sa boutique ce lundi 26 août à Lomé. L’architecte d’intérieur et designer veut 
faire de cette boutique « une extension naturelle » du Club des métiers d’art et d’artisanat.   

Située sur l’Avenue de la 
Paix, non loin de l’Aéroport 
international Gnassingbé 

Eyadema, la boutique Mablé 
Agbodan est un espace où 
on peut trouver des produits 
réalisés au Club des métiers d’art 
et d’artisanat pour la marque 
Mablé Agbodan. 
Qualité et innovation seront au 
rendez-vous à la boutique Mablé 
Agbodan. « La boutique connecte 
le centre au monde extérieur, 
et plus particulièrement à notre 
clientèle exclusive qui reconnait 

l’intégrité, la qualité et l’attention 
portée aux détails de nos produits 
», a indiqué Mablé Agbodan dans 
une interview accordée à nos 
confrères de Savoirnews.net. 
La propriétaire des lieux ne 
cache pas son désir de faire de 
sa boutique un lieu d’échanges 
et de partages. « La boutique 
est aussi un lieu d’échanges 
et de partage qui révèle notre 
attachement à l’innovation, 
au design, au futurisme, des 
mots encore peu associés à 
l’Afrique, encore moins le Togo. 

Nous avons souhaité créer 
un espace où une esthétique 
épurée et sophistiquée se 
mêle harmonieusement à nos 
matériaux nobles et nos produits 
issus de techniques ancestrales 
», ajoute Madame Agbodan. 
Des robes de chambres brodées à 
la main aux pochettes en passant 
par des tissus d’ameublement 
traditionnels, des meubles en 
bois recyclés ou des chaussures, 
la boutique Mablé Agbodan 
propose une variété d’articles 
fabriqués avec soin. 

A l’occasion de cette cérémonie 
de lancement officiel de la 
boutique Mablé Agbodan, une 
collection de costumes 100% 

coton mieux adaptée au climat 
chaud sera dévoilée au public.

La rédaction
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Une association métamorphosée en fondation pour 
être davantage au chevet des populations défavorisées

Hussein Metairek

Créée depuis août 2015, Hussein Metairek est une association 
(à but non lucratif) animée par un altruisme ardent à toute 
épreuve. Elle s’est assigné l’objectif de rassembler et d’aider 
les personnes démunies en initiant des actions concrètes 
sur l’étendue du territoire national. Après quatre (04) ans 
de durs labeurs, lesquels ont débouché sur d’importantes 
réalisations sociales, l’association a vraiment ressenti le 
besoin d’étendre sa vision pour contribuer amplement au 
développement des localités du Togo, de la sous-région, 
voire du continent. Cette volonté s’est matérialisée, samedi 
24 août à Canal Olympia Godopé, par une cérémonie de 
lancement officiel à la fin de laquelle l’association est 
devenue une fondation.

Démarrée dans l’après-
midi, la conférence 
a été une aubaine 

pour le président Hussein 
Metairek qui, en étant « 
très honoré de la présence 
des participants à la 
cérémonie », a rappelé qu’il 
sera question de « poser 
les bases d’une fondation 
qui sera toujours l’une 
des meilleures au monde 
à travers ses actions (…) 
». « Il y a de cela quatre 
ans, nous étions encore 
une association. Ce 
parcours a été marqué 
par des réalisations 
notamment la construction 
et la réhabilitation des 
bâtiments scolaires, la 
construction d’une dizaine 
de forages d’eau potable 
dans les villages les plus 
reculés, des dons de kits 
scolaires et de vivres, des 
dons aux hôpitaux et aux 
personnes hospitalisées 
etc. Aujourd’hui, nous 
élargissons notre vision 
parce que nous nous 
sommes rendus compte 
que le travail est immense 
et dépasse les frontières de 
nos pays ainsi que celles du 
continent », a-t-il reconnu.

Projets en cours et 
perspectives
La fondation Hussein 
Metairek intervient 
principalement dans les 
domaines de l’éducation, 
de la santé et du social. 

Ses principales cibles 
sont les orphelins, les 
veuves et veufs, les 
personnes handicapées, 
les nécessiteux, les 
communautés villageoises 
etc. En quatre ans, les 
activités menées par la 
fondation sont importantes 
: célébration des 20 ans de 
carrière de l’artiste King 
Mensah dans le partage 
de déjeuners et de kits 
scolaires aux orphelins en 
2016, célébration des fêtes 
de fin d’année au chevet 
des enfants malades à 
la pédiatrie de l’hôpital 
de Bè dans la même 
année, réhabilitation de 
la bibliothèque de l’école 
Marina en 2017, partage de 
kits de soins au nouveaux 
nés et dons de pagnes aux 
femmes enceintes en 2018 
; la liste est non exhaustive. 
S’agissant des projets en 
cours, la fondation HM 
installera bientôt un forage 
à Noépé et réhabilitera la 
pédiatrie du CHU Sylvanus 
Olympio. Quant aux 
perspectives, elle compte 
augmenter la fréquence 
de ses actions, les porter 
à d’autres pays de la sous-
région.

Appel aux partenaires
Toutes ces actions ne 
peuvent être réalisées sans 
l’appui des partenaires 
financiers et techniques. 
C’est pourquoi, « sans 

perdre de vue l’aspiration 
profonde, nous faisons 
un appel solennel à 
toutes les personnes 
soucieuses du bien-être 
des populations démunies 
afin de mettre ensemble 
nos efforts pour que nos 
actions se concrétisent. 
Nos démarches iront vers 
les pays donateurs et 
institutions internationales 
qui s’investissent dans la 
réalisation des objectifs 
de développement durable 
tels que les Nations unies à 
travers l’Unicef, la Russie, la 
Chine, le Japon. Nous irons 
également vers les ONG qui 

épousent nos visions de 
faire de ce monde un lieu 
de partage, de tolérance, de 
pardon, d’amour. Bref, faire 
un monde où la pauvreté 
n’est pas une fatalité » a 
souhaité Hussein Metairek, 
patron de la fondation.

Amour, paix et solidarité 
Dans l’accomplissement de 
ses objectifs, HM a choisi 
trois valeurs cardinales 
qu’elle compte défendre 
de toutes ses forces : « 
Amour, paix et solidarité 
seront des vertus que 
nous défendrons car elles 
permettent de surmonter 

des obstacles. Et tout ceci 
ne serait possible que si et 
seulement si nous unissons 
nos forces comme le 
dit l’adage ‘’l’union fait la 
force’’. Nous disons merci 
au groupe Dodo pour ses 
différents appuis apportés 
dans nos réalisations 
depuis notre existence 
et merci aux futurs 
partenaires ».
Représentant la ministre 
de sociale, de la 
Promotion de la femme 
et de l’Alphabétisation, M. 
Stanislas Biléba a reconnu 
que : «Les actions de la 
néo fondation s’inscrivent 
parfaitement dans la droite 
ligne de la vison politique 
du chef de l’Etat. Votre 
engagement s’affirme 
à travers vos différents 
projets philanthropiques. 
Soyez-en remerciés. Au 
nom de madame la ministre 
et du gouvernement 
togolais, nous déclarons 
lancée la fondation Hussein 
Metairek ».

    Réalisé par Augustin 
Akey (Stagiaire)

Le président Hussein Metairek

Le président et quelques participants

Vue générale des participants

Le président et ses collaborateurs en photo de famille
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L’information avait 
rapidement fait le tour 
de la ville de Lomé et 

même du Togo grâce aux 
réseaux sociaux. Très vite 
la presse en ligne après 
vérification l’a relayée. 
Entre-temps, le ministère 
de la Sécurité et de la 
Protection civile avait 
confirmé la survenue du 
drame. Les journaux en ont 
fait leur une le lendemain. 
Notre pays n’étant pas 
un pays qui subit des 
catastrophes comme 
les tremblements de 
terre et autres, assister 
à l’écroulement d’un 
immeuble dans un endroit 
aussi fréquenté que le 
grand marché d’Adawlato, 
au risque de se faire écraser 
par un bloc de pierre, n’est 

pas dans l’habitude des 
Togolais.
Pour ceux qui sont passés 
par là quelques heures ou 
quelques minutes avant 
le drame, le sang n’a sans 
doute fait qu’un seul tour 
dans leurs organismes 
lorsqu’ils l’ont appris. Ils 
ont échappé de justesse 
au pire. Pour eux et leurs 
familles, ils sont des 
miraculés. Et comme aime 
à le dire le commun des 
mortels, ils entendront dire 
de gauche à droite : «  ton 
heure n’a pas sonné, c’est 
tout ». 
Malheureusement tous les 
usagers de cette voie n’ont 
pas eu les mêmes grâces 
de la part de la providence 
ce jour-là.  L’immeuble qui 
se situe non loin de l’institut 

Goethe a entraîné la mort 
de trois compatriotes lors 
de l’accident. A l’époque, 
plusieurs raisons avaient 
été avancées pour 
expliquer la survenue du 
drame : caractère vétuste 
de l’immeuble, le manque 
d’entretien etc…
Il devenait alors 
indispensable de démolir le 
bâtiment. Mais en attendant 
que cela ne se fasse, le 
périmètre avait été interdit 
au public entraînant par 
conséquent la fermeture 
des boutiques, magasins 
et autres commerces. 
Inutile de dire que cela a 
causé des désagréments 
aux concernés. Surtout que 
cela a duré plus d’un an.
Mais le calvaire semble 
sur le point de prendre 

1er juin 2018-28 août 2019

Plus d’un an après le drame, l’immeuble 
meurtrier d’Adawlato sera démoli
Le vendredi 1er juin 2018, sans aucun signe annonciateur, un immeuble s’est tout simplement 
écroulé au grand marché d’Adawlato causant des blessés et la mort de trois de nos 
compatriotes. Plus d’un an après, l’on apprend à travers le mouvement Martin Luther King 
(MMLK), « la voix des sans voix », que l’immeuble sera démoli.

fin. Le MMLK annonce que 
sa démolition se fera le 
mercredi 28 août prochain. 
« Une bonne nouvelle 
», relève le mouvement 
dirigé par le pasteur 
Edoh Komi. Par ailleurs, 

celui-ci attire l’attention 
du gouvernement sur 
la mauvaise situation 
financière des victimes 
collatérales de ce drame. 

E. Dadzie

Un groupe de participants aux activités

S’éloigner des faux médicaments

Pour préserver sa santé
La 5è édition de l’alerte annuelle sur les faux médicaments 
au Togo a été lancée ce 23 août 2019 à Lomé, sous la 
coordination nationale des clubs RFI et la présidence de 
Claire Marous-Guivarsh du service des relations avec 
les auditeurs de la Radio France Internationale, avec la 
collaboration du ministère en charge de la Santé au Togo. 
Quatre jours d’activités qui prennent fin aujourd’hui. Objectif 
? Sensibiliser les professionnels du domaine et la population 
surtout sur les risques des faux médicaments.

L'immeuble à démolir

« Les faux médicaments, 
un risque pour la santé 
», tel est le thème retenu 
pour cette nouvelle 
édition de la campagne 
de sensibilisation sur 
les faux médicaments. 
Lequel thème appelle à 
la prise de conscience 
individuelle et collective. 
Tant les menaces pour la 
santé sont nombreuses 
et graves. Conférences-
débats, gala de football, 
dépistage et  panels font 
partie des activités de 
cette 5è édition. Selon 
Nick Amegadje, chargé 
de communication 

des clubs RFI, «  Notre 
message, il est tout 
simple. Les médicaments 
contrefaits sont un risque 
pour la santé humaine. 
C’est à ce titre que nous 
luttons pour que nos 
populations comprennent 
les risques qui sont liés 
aux faux médicaments, 
et qu’elles boycottent 
ces faux médicaments 
». Pour le Dr Tchalaré 
Zimare, pharmacien 
et membre de l’Ordre 
national des pharmaciens 
du Togo, l’usage des faux 
médicaments implique 
que la maladie dont 

on souffre ne sera pas 
traitée, mais que l’on 
peut se créer d’autres 
maladies en prenant 
les faux médicaments. 
Les faux médicaments 
ne contiennent pas par 
exemple le principe 
actif nécessaire pour 
combattre les maux qu’ils 

sont censés combattre ». 
Sur certaines boîtes, il est 
marqué 20% du principe 
actif, alors qu’il n’atteint 
pas 5%. Les implications 
alors, sont nombreuses 
et très graves. Le 
médicament est une 
composante essentielle 
de la santé publique ».

Cette 5è édition 
de la campagne de 
sensibilisation sur les faux 
médicaments se poursuit 
jusqu’au 26 août 2019. Si 
l’on achète le médicament 
au bord de la route, c’est 
sûr que ce médicament 
est un faux.

Attipoe Edem Kodjo
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